

# EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincia y Portugal, 2'50 trimestre.—Extranjero, 20 pías. semestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 2.º pág. 0'10.—Sección local 0'50. Comunicador y reclamos a precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO IX.

Miércoles 10 de Agosto de 1904

Núm. 2.943

## Desprestigio é impotencia

Las manifestaciones ridículas de hostilidad con que se ha intentado acoger en Santander y Bilbao la presencia del jefe del Gobierno, y la fruición con que parte de la prensa ha hinchado las informaciones, desfigurando la verdad de los hechos, son prueba fehaciente de la impotencia de los elementos avanzados.

Hemos esperado á conocer lo que respecto á la llegada del señor Maura á Bilbao decían los periódicos de la invicta villa, y en ninguno de ellos vemos reseñadas las formidables silbas de que tanto partido se ha querido sacar.

Todos ellos coinciden en afirmar que el recibimiento fué por extremo afectuoso, cual corresponde á un hombre de la seriedad del Sr. Maura, enemigo de las populacheras y ovaciones «espontáneas» de que tanto gustan otros políticos, y ninguno concede la menor importancia al hecho de que unos pocos elementos mal avenidos con todo lo que sea orden y paz, silbasen al pasar el ilustre presidente del Consejo, viéndose obligados á retirarse ante la resuelta actitud del público independiente que presenciaba el paso de la comitiva oficial.

¿Podrá nadie honradamente sacar de esta abortada intención la consecuencia de que el país es hostil á la política de verdad y de puro patriotismo del Sr. Maura?

¿Es posible que nadie pueda sospechar siquiera que los diarios bulbaños hayan visto coartada su libertad informativa, hasta el extremo de no decir palabra de la padrea con que según algunos fué obsequiado el Sr. Maura. Ni lo uno ni lo otro.

El país, que no puede estar representado por ese grupo de revoltosos, va conociendo á todos y no tiene fe en los hombres que ofrecen una política de desorden como solución capaz de regenerarnos.

PARA LAS DAMAS

## La vida en la playa

El mes de Agosto, con preferencia á los de Julio y Septiembre, es el más recomendado por la ciencia para los baños de mar, y por esto, el actual es el momento más oportuno para ocuparse de ellos.

A medida que las ciencias médicas progresan, nuestra vida y nuestras costumbres sufren modificaciones aconsejadas por aquéllas. Hoy se preconiza más que el baño de mar en sí, el aire salino y la estancia prolongada en las playas.

Sin embargo, hay que guardar precauciones y conviene tener presente que el baño de mar no siempre es provechoso porque es á veces muy excitante para los jóvenes y las personas débiles ó nerviosas.

La estancia en las aldeas de la costa no está exenta de ciertos inconvenientes, contra los cuales hay que guardarse. Deben tomarse precauciones contra los enfriamientos, pues estos suelen degenerar, cuando son producidos por las frescas y húmedas brisas salinas, en males del estómago, enfermedades de la garganta y hasta accesos de fiebre.

Es un error creer que la humedad salina no encierra peligros. Los vestidos impregnados en agua de mar, deben cambiarse por otros secos lo más pronto posible, pues no sólo pueden producir trastornos en los temperamentos débiles sino también en los robustos.

Observando las costumbres de los rústicos habitantes de la costa, veremos el especial cuidado que tienen de preservarse de la humedad y el frío, para lo cual usan en todo tiempo vestidos de lana, dándose el caso de que en algunos litorales, como sucede en el breón, de Francia, y en el gallego, de España, las mujeres llevan superpuestas dos ó tres faldas de muletón ó fuerte paño, y los hombres no se quitan la camisa de franela ó muletón ni aun en pleno estío.

Los trajes en las poblaciones marítimas varían según las localidades, pero la base son siempre las lanas de apretado tejido ó las gruesas telas de cáñamo que son impermeables.

En las playas arenosas conviene que los niños anden con las piernas y los pies desnudos, porque el calzado siempre está húmedo á orillas del mar, pero el resto del cuerpo debe cuidarse de abrigarlo bien.

Para esto el vestido más apropiado

es, sin disputa, el «maillot» de grueso jersey, bien cerrado en el cuello, y encima del cual es muy conveniente poner una camiseta de franela.

Cuando las niñas tienen más de ocho años, encima de los cuerpos de lana se les pone una faldita, cuya cintura quedará cubierta por el blusado de un cuerpo marinero, y como los grandes sombreros, son siempre molestos por el viento y preservan tanto como uno de alas cortas, se les cubrirá la cabeza con uno de éstos.

Estos consejos son especialmente para las señoras que buscan un poco de calma en las aldeas marítimas, para descansar de las agitaciones de la vida moderna. Pero también pueden ser útiles á las que concurren á esos puntos donde el mar es sólo un accesorio del casino, y donde se continúa la vida mundana con todos sus rebuscamientos de alta elegancia y color.

Hoy un gran número de personas aristocráticas buscan durante el verano el aislamiento, y el gran sport es actualmente un rincón á orillas del mar, asilo de verdura y de paz donde la voz del Océano hace olvidar el mareante rumor que produce la agitación en que se vive en las grandes capitales.

Pero volvamos á los niños, queridas lectoras. Debe tenerse especial cuidado de preservar á los niños del relente de la noche; pero en cambio, durante el día, mientras el sol calienta con sus rayos de oro las arenas de la playa, y hace resaltar la blancura y brillantez de las espumosas crestas de las olas, dejéles en absoluta libertad, que corran y jueguen, bien en la playa, bien en los jardines ó alamedas próximas á vuestra residencia.

Cuando también deben ser los niños objeto de especial cuidado, es á la salida del baño.

Al abandonar el agua, debe ponerse inmediatamente una camiseta de franela, larga y seca, y con ello, además de cualquier contratiempo, les evitaréis ese molesto temblorcillo que da al salir al aire libre.

Después del baño, á todos conviene el reposo, y á los niños aun más que á las personas mayores.

Y nada más por hoy, queridas lectoras, sino que adoptéis un género de vida especial para la playa, si queréis recobrar en esta las energías que se pierden en las grandes poblaciones.

MME. ROBERT.

## EL PALACIO DE CASTILLA

Dice *L'Echo de Paris* que el soberbio palacio de la fallecida Reina Isabel, situado en la avenida Kléber será puesto en venta dentro de algunas semanas.

Si no se encuentra comprador antes del otoño será vendido en pública subasta en el precio de cuatro á cinco millones.

Los muebles de inestimable valor y las numerosas obras de arte que encierra el palacio, serán igualmente puestas en venta si no son antes adquiridas por alguien.

Este magnífico palacio que había costado á la Reina Isabel alrededor de diez millones fué construido por una princesa rusa, á quien costó muchísimo más y que no llegó á habitarlo nunca.

El periódico francés pide al Gobierno que sea adquirido por el Estado, pues este no posee ninguna residencia verdaderamente digna de los Soberanos que, de tiempo en tiempo, visitan á Paris.

El palacio de los Soberanos de la avenida del Bosque de Bionia, está cada día más inhabitable.

Oficiosamente *L'Echo* dice que el Estado debe adquirir esta residencia real, puesto que las condiciones en que se ofrece serían más ventajosas todavía, si los herederos tenían la promesa ó evidencia de que el Palacio sería conservado.

Hasta aquí el diario parisiense. Pero nosotros debemos hacer un llamamiento á nuestro Gobierno para que adquiera algunos, ya que no todos, esos objetos de arte, que serán lienzos, esculturas, grabados, libros y documentos que son algo así como pedacitos de nuestra historia patria.

## Carbón para Rusia

Según el *Diario del Comercio*, de Cardiff, Rusia ha hecho importantes compras de carbón de Gales para ser entregado en los meses de Agosto y Septiembre, en ciertos puertos.

La compra asciende próximamente á un total de 200.000 toneladas, sin

que se haya hecho público en el mercado de Cardiff, pues unas 100.000 toneladas han sido compradas, sirviendo de intermediaria la Compañía *Nort German Lloyd*, y otras 100.000 por un agente ruso llegado expresamente de San Petersburgo, valiéndose de dos casas de Londres.

La compra se ha hecho puesto á bordo, siendo hasta ahora desconocido el destino del carbón, y esta operación se ha efectuado con gran secreto; primero, por el deseo de Rusia, y después, porque todavía no se ha encontrado toda la cantidad de carbón que se desea.

Las casas que traen el asunto entre manos, tienen autorización para comprar de los comerciantes que tengan hecho contrato con las minas ó directamente de éstas.

Se cree que el total de la compra del carbón está destinado á Vladivostok, y á este objeto han sido fletados en Londres para Manila seis grandes vapores, que pueden conducir unas 40.000 toneladas.

En los contratos se hace costar que los vapores permanecerán en Manila doce días, si parece conveniente, y al cabo de ellos, si el camino está franco, seguirán á Vladivostok.

El flete es de 35 chelines, quizá con bonificación, pagaderos 20 chelines adelantados, y el resto á la llegada.

Nada se dice respecto del seguro.

## El Vaticano y Francia

Opiniones sobre el conflicto

*Le Figaro* publica las opiniones de monseñor Bénédicté; de monseñor Bardel, obispo de Seer, y de Mr. Ranc, acerca de la separación de la Iglesia y del Estado.

Bénédicté declara que el proyecto de separación, adoptado por la Comisión de la Cámara, es un proyecto de proscripción, y añade que si el Gobierno denunciase el Concordato cometería un cobarde abuso de fuerza.

Monseñor Bardel estima que ni la Iglesia ni el Estado tienen nada que ganar con la separación, y que perturbará profundamente el país y lesionará inmensos intereses.

«Estaremos obligados á aceptar la ruptura, si nos es impuesta—dijo—, pero no aceptaremos nunca hierros que se nos quiera forjar, y protestaremos y lucharemos en el terreno del derecho y la libertad.»

Monsieur Ranc considera como una bestialidad la fórmula de «la Iglesia libre en el Estado libre.»

Después de la ruptura

Según noticias recibidas de Paris, en el palacio que ocupaba la Nunciatura, situado en la rue de Eysés, no queda ya señal alguna del objeto á que estaba destinado.

A la marcha de monseñor Lorenzelli siguió pronto la de todos sus subordinados.

En el antiguo palacio de la Nunciatura se ve ya el rótulo *Hotel à louer*.

Los periódicos católicos siguen haciendo blanco al Gobierno de las más violentas y enérgicas censuras.

## LA CONDESA DE GARETS

La colonia española de Paris llora una pérdida muy sensible.

Durante la noche del viernes al sábado ha fallecido en su domicilio la condesa de Garets.

En la noche en que falleció la condesa había dado ésto permiso á sus criados para ausentarse durante un largo rato, y se hallaba, por lo tanto, completamente sola en su casa.

Doña Antonia Bernaldo de Quirós, condesa de Garets, era hermana de los marqueses de Mounrel y de Santiago, y se hallaba emparentada con otras distinguidas familias de la aristocracia española.

Algunos periódicos al referir la muerte de la condesa, insinuaban la hipótesis de que se trata de un suicidio.

Los criados de la condesa han declarado que la hipótesis de que su ama se haya suicidado es falsa por completo, afirmando que la condesa falleció de muerte repentina, ocasionada por embolia del corazón.

El conde y la condesa de Garets vivían separados desde hace tiempo; pero la familia del conde seguía sosteniendo excelentes relaciones de afecto con la condesa.

Los que suponen que se trata de un suicidio hacen constar que la condesa

había enviado previamente á sus dos hijos al campo, para pasar una temporada en casa de una tia suya.

## Intereses españoles

*El Economista Español* ha publicado un artículo en el cual se llama la atención del Gobierno hacia la necesidad de enviar un buque de guerra á las aguas de Montevideo para proteger los intereses de los súbditos españoles, amenazados por la guerra civil.

Todos los gobiernos han enviado barcos, menos España, cuyos súbditos son los que ven sus intereses más comprometidos.

Allí los balerantes disponen de cuanto se les antoja. Las luchas entre colorados y blancos ó nacionalistas se ha encendido con nueva saña. Las estancias son saqueadas, y los ganados requisados sin documento de garantía.

La Gran Bretaña ha formulado ya reclamaciones enérgicas, entendiéndose que la protección de los súbditos es un deber elemental.

## El Rey á La Granja

Insistese en que el Rey regresará de San Sebastián el día 31 del actual con objeto de pasar todo el mes de Septiembre en La Granja.

Al efecto, se están preparando con toda la rapidez posible, en el alcázar que los reyes poseen en el manicomio de Real Sitio de San Ildefonso, las habitaciones necesarias que ocupará el monarca, y un magnífico tiro de pichón.

Dice también que S. M. la reina, en unión de la Infanta Doña María Teresa, pasará el refugio mas de Septiembre en Viena, al lado de su augusta familia.

Y, por último, se da como cosa segura el regreso á la corte de los príncipes de Asturias para la mencionada fecha.

## EL GENERAL HERNANDEZ

En Melilla falleció repentinamente el comandante general de la plaza, don Vanancio Hernández y Fernández.

Procedía del arma de infantería, y fué ascendido á general de división en 1899.

Entre otras condecoraciones, poseía la gran cruz del Mérito militar por servicios de guerra.

El general Hernández estuvo en casi toda la campaña de Cuba, donde se distinguió mucho.

Era un militar muy estimado por sus condiciones de mando.

Ha fallecido á los sesenta y cinco años.

## Napoleón I en Inglaterra

La sección histórica del Estado Mayor francés está publicando actualmente sus estudios sobre las diferentes campañas de Napoleón I, y como trabajo extraordinariamente interesante se presenta el del capitán Desbrière, que versa sobre el proyecto de Napoleón de cruzar el Canal de la Mancha con un numeroso ejército, á fin de conquistar las Islas Británicas. En el campamento de Boulogne se hicieron los preparativos para el desembarco. Napoleón escribió en 23 de Agosto de 1805 al almirante Villeneuve:

«Salga usted sin perder momento. Apresúrese á ganar el Canal con las escuadras unidas; Inglaterra es nuestra. Todo está á punto; todo está embarcado. Comparezca usted dentro de las veinticuatro horas y todo está hecho.»

Pero en lugar de entrar en el Canal, hizo Villeneuve rumbo hacia Cádiz, porque no se sentía suficientemente fuerte para salir victorioso en un encuentro con la escuadra inglesa, y á esta supuesta desobediencia del almirante se achaca que Napoleón no haya podido efectuar su proyecto de desembarco. Pero en oposición con semejante versión; demuestra el capitán Desbrière que en el campamento de Boulogne jamás se estuvo á punto para un desembarco, y que, de todos los documentos y órdenes del día tan contradictorios que se enviaban á la escuadra, se desprende con claridad que no se siguió un plan determinado, como era necesario, tratándose de semejante empresa. Pero dado el hecho de que el campamento de Boulogne existía, preguntase: ¿Qué plan conseguía con ello Napoleón?

La opinión de Desbrière es la siguiente:

Los soldados y oficiales que fueron destinados á Boulogne, procedían de diversas comarcas, tenían muy diferentes costumbres, experiencias y educación militar. Allí en el campamento hubo rozamientos, se acostumbraron á maniobrar á la voz de un mismo mando, y ante todo acabaron por ver en Napoleón á su único jefe. Regimientos republicanos eran los que entraron en el campamento; el gran ejército imperial salió de él. Las considerables fuerzas que se hallaron unidas en la costa pasaban sobre Francia, que de república consular iba transformándose en imperio; pesaban sobre Inglaterra, que de día en día esperó el desembarco tantas veces anunciado y otras tantas aplazado, y pesaban sobre el continente entero, porque el ejército de Boulogne era de Ulm y de Austerlitz, el ejército mejor que Napoleón había tenido bajo su mando. Pero precisamente por estas circunstancias no era preciso llevar á cabo el desembarco amenazador, el cual, por otro lado, no hubiera dejado de ser un atrevimiento peligroso.

Por todas estas consideraciones, el antes citado capitán se permite dudar de que todos aquellos preparativos, por largos y costosos que fuesen, se hubiesen hecho con el fin que se le imputó hasta ahora, y no va en ello más que una estratagemá para tener enjaque á Inglaterra, al mismo tiempo que procuraba á Napoleón la ventaja de poder contar á todas horas con un ejército nutrido y bien adiestrado para apoyar sus planes políticos, tanto en Francia como en el resto del continente.

En lo que concierne al almirante Villeneuve, hay que confesar que su retirada á Cádiz no influyó en los acontecimientos. Napoleón le hizo sentir su cólera injustamente y le acusó de traidor á la patria. Villeneuve tomó tan á pecho esta acusación, que se suicidó, y hoy por hoy queda probado que aquella retirada obedeció á una orden ulterior del mismo Napoleón, y que, por lo tanto, el desgraciado almirante no tuvo responsabilidad respecto al supuesto fracaso de desembarco.

Desbrière concluye su estudio diciendo: «Tanto en lo referente á la batalla de Marengo (pero tras un resultado muy diferente), como también respecto al asunto que nos ocupa, ha transmitido Napoleón á la Historia, no lo que ha ocurrido realmente, sino lo que él deseaba que la posteridad pensase y dijese. Con intención determinada ha ido creando una leyenda que ha contribuido grandemente á alterar la verdadera historia del proyectado desembarco en Inglaterra y las consecuencias forzosas de ésta.»

## El cañón Japonés

A partir de la campaña de Italia en 1859, viene afirmándose de día en día la supremacía que en el resultado de una guerra tiene la organización y empleo de la artillería. La campaña entre Austria y Prusia (1866) sobre todo, y más tarde la franco-alemana, demostraron de modo tan palpable la acción decisiva de aquélla, que desde entonces las potencias que pueden llamarse tales, consagraron preferente atención al perfeccionamiento de esa arma, progresando en un modo sorprendente en material, instrucción, cantidad, organización y manejo.

No es de extrañar, por tanto, que en la actual campaña del Extremo Oriente atribuya á las victorias del Japón á la superioridad de su artillería de campaña sobre la de Rusia y que, como consecuencia, se mire el cañón japonés como un arma de eficacia sorprendente y hasta superior á todos los de las naciones europeas.

Para poder apreciar la exactitud de tal creencia, haremos una ligera descripción de esa artillería, comparándola después con la rusa, y más tarde sus características esenciales con las de las piezas reglamentarias en el extranjero.

El cañón Arisaka, proyecto del general japonés del mismo apellido, constituye el armamento de casi toda la artillería del Japón, y tanto por esto como por los elogios que han sido dirigidos á esa pieza, presentándose como prueba de los progresos del país, nos ocuparemos solo de ella prescindiendo del antiguo material Uchietius, que en pequeña cantidad poseen, y de unas cuantas modernas baterías alemanas adquiridas recientemente.

La pieza Arisaka es de acero, tiene

un montaje que sigue siendo rígido a pesar de las transformaciones sufridas en el freno para el retroceso antes de la adopción definitiva del material.

Para adaptarse a las condiciones del terreno y población japonesa tiene el carruaje pequeño carril, poco paso y pequeña altura de rodillera, obtenida por estar partido el eje de las ruedas para dar paso al cañón.

El freno de retroceso se compone de una cuña aplicada a cada rueda, pendiente por un lado de una cadena de longitud conveniente unida al pezón del eje, y por otro fija a una cuerda que después de enrollarse en el tambor que forma cuerpo con el eje, viene a unirse a la cruceta de un freno hidráulico situado entre las dos gualderas del montaje.

Con tal disposición, al efectuarse el disparo, la cuña situada bajo la rueda aminora su retroceso, al girar la rueda durante éste, se arrolla la cuerda en el tambor, tira de la cruceta del freno hidráulico y haciendo entonces funcionar éste, queda todavía más limitado el retroceso. Una vez terminado el desplazamiento hacia atrás del montaje, el plano inclinado de las cuñas hace que descendiendo por él las ruedas, vuelvan pieza y montaje a su primitiva posición.

Los toros y los canarios se alían las plumas la tarde que precede a una tormenta. Si el pavo grita varias veces antes de dormir, señal de lluvia.

El mismo fenómeno atmosférico acusa el pitirrejo cuando canta con gran energía y durante largo rato. Si sube a las ramas más altas para dormir, es que la tormenta se aproxima.

La mataza de reses habida en el macelo fué de 20 terneros. Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.320 kilos de carne.

La Universidad literaria de Santiago publica un anuncio convocando a los alumnos no oficiales para que presenten en la segunda quincena del mes actual, las instancias solicitando ser examinados en el mes próximo de Septiembre.

Ingresó anoche en el Hospital Silveiro Rey de 38 años y vecino de un lugar del ayuntamiento de Lousame. Hallándose en una romería tuvo la desgracia de que una bomba, al hacer explosión, le destrozase cuatro dedos de la mano izquierda.

Durante las próximas fiestas de Valladolid se celebrará en aquella población una Exposición de Bellas Artes. Los cuadros, estatuas y demás producciones artísticas se admitirán en la secretaría de la Academia provincial de Bellas Artes de la capital vallisoletana en los días 15 y 16 de Septiembre, de tres a siete de la tarde, acompañando una hoja firmada por el autor, donde se exprese el pueblo de su naturaleza, el de su residencia y una mención explicativa del objeto que presentan, a cambio del oportuno recibo.

De siete a nueve de la tarde, ejecutará la música municipal en la Alameda las siguientes piezas: 1.ª «General Sánchez Bregua», pasodoble.—Santos. 2.ª «Nineta», mazurka de salón.—Carlini. 3.ª «Capricho Intermezo».—Wasteon. 4.ª «Spor Ting Club», vals.—Santos. 5.ª «Simfonía de «El Pardon de Ploermel».—Meyerbeer. 6.ª «Pasacalle de «La Dolores».—Breton.

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica e indulgencia plenaria concedida por Su Santidad Pío X, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que a mas del merito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación del señor don Candido J. Silva, Cadena num. 3, en Barcelona, Agente especial de Precios a Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones a este periódico que se encargará de su transmisión. Fué desestimado un recurso de alzada interpuesto por D. Romualdo Nogueira contra el Ayuntamiento de Vilmanzo, declarando no haber lugar a la denuncia formulada contra varios vecinos de Cerbejo, por atribuirseles el cierre de un terreno comunal.

El número de Junio de la Revista general de Legislación y Jurisprudencia, Cañizares, 3, Madrid, que dirige el eminente jurista Sr. Manresa,

coadjutor de Lavadores, D. Manuel Martínez.

Antes fué confesada María Plantina, celebrándose su enlace, in articulo mortis, con el Sr. Dávila.

El estado de la herida era desesperado. El suceso produjo hondísima impresión en Lavadores.

Santiago

A los comerciantes

Por 6'50 ptas. 500 cartas papel comercial y 500 sobres de color timbrados como se desee en la imprenta de este periódico.

GELMIREZ, 26

Se dispuso que fuerzas de la Guardia civil concurren a la romería que se ha de celebrar en Lousame el 16.

Anoche fué detenido en el Preguntoiro un individuo que, completamente embriagado, proclamaba las excelencias del anarquismo en peroraciones de difícil comprensión por la dificultad que tenía de pronunciación.

Leemos en un periódico extranjero: «Cuando los pájaros dejan de cantar, es probable la lluvia o la tormenta.

Cuando se picotean las plumas, se lavan o revolotean alrededor del nido, es también probable la lluvia.

Los toros y los canarios se alían las plumas la tarde que precede a una tormenta.

Si el pavo grita varias veces antes de dormir, señal de lluvia.

El mismo fenómeno atmosférico acusa el pitirrejo cuando canta con gran energía y durante largo rato.

Si sube a las ramas más altas para dormir, es que la tormenta se aproxima.»

La mataza de reses habida en el macelo fué de 20 terneros. Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.320 kilos de carne.

La Universidad literaria de Santiago publica un anuncio convocando a los alumnos no oficiales para que presenten en la segunda quincena del mes actual, las instancias solicitando ser examinados en el mes próximo de Septiembre.

Ingresó anoche en el Hospital Silveiro Rey de 38 años y vecino de un lugar del ayuntamiento de Lousame.

Hallándose en una romería tuvo la desgracia de que una bomba, al hacer explosión, le destrozase cuatro dedos de la mano izquierda.

Durante las próximas fiestas de Valladolid se celebrará en aquella población una Exposición de Bellas Artes. Los cuadros, estatuas y demás producciones artísticas se admitirán en la secretaría de la Academia provincial de Bellas Artes de la capital vallisoletana en los días 15 y 16 de Septiembre, de tres a siete de la tarde, acompañando una hoja firmada por el autor, donde se exprese el pueblo de su naturaleza, el de su residencia y una mención explicativa del objeto que presentan, a cambio del oportuno recibo.

De siete a nueve de la tarde, ejecutará la música municipal en la Alameda las siguientes piezas: 1.ª «General Sánchez Bregua», pasodoble.—Santos. 2.ª «Nineta», mazurka de salón.—Carlini. 3.ª «Capricho Intermezo».—Wasteon. 4.ª «Spor Ting Club», vals.—Santos. 5.ª «Simfonía de «El Pardon de Ploermel».—Meyerbeer. 6.ª «Pasacalle de «La Dolores».—Breton.

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica e indulgencia plenaria concedida por Su Santidad Pío X, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que a mas del merito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación del señor don Candido J. Silva, Cadena num. 3, en Barcelona, Agente especial de Precios a Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones a este periódico que se encargará de su transmisión. Fué desestimado un recurso de alzada interpuesto por D. Romualdo Nogueira contra el Ayuntamiento de Vilmanzo, declarando no haber lugar a la denuncia formulada contra varios vecinos de Cerbejo, por atribuirseles el cierre de un terreno comunal.

El número de Junio de la Revista general de Legislación y Jurisprudencia, Cañizares, 3, Madrid, que dirige el eminente jurista Sr. Manresa,

publica notables artículos jurídicos, según demuestra el siguiente sumario:

I. El colectivismo y la evolución industrial.—Alvaro de Albornoz.

II. La protección legal de los trabajadores.—Raul Jay.

III. Sociología: Crónica del movimiento sociológico.—Adolfo Posada.

IV. Sobre mejoras a los nietos en vida de su padre (Continuación).—Hipólito González Ribillar.

V. Sección académica: Formas que pueden adoptar las sociedades mercantiles.—Lorenzo Benito.

VI. Revista de Revistas jurídicas: Hispano-americanas.—José García Fernández.

Alemanas.—José Castillejo.

VII. Biblioteca jurídica de Autores españoles y extranjeros.

Las sentencias del Presidente Magnaud.—Dionisio Diaz Enriquez.

Cerveza TOSAR.

Se ha fugado de la casa paterna de Pusa (Toén), el joven de 19 años Andrés Iglesias Fernández.

Por las autoridades se interesa su busca y detención.

Arrollada por el tren

Ayer tarde ha ocurrido un desgraciado suceso en la línea férrea de Santiago a Pontevedra.

Cuando ya el mixto había salido de la estación de Casal y llevaba gran velocidad, vió el maquinista que una mujer transitaba tranquilamente por la vía férrea llevando la misma dirección del tón.

El maquinista hizo funcionar repetidas veces el silbato con objeto de advertir a la mujer para que se separase.

No obstante ésto la mujer siguió tranquilamente por la vía. No había duda que se trataba de una mujer sorda.

El maquinista trató de hacer parar el tren, pero no pudo conseguirlo con la precisión debida, antes de alcanzar a la pobre mujer.

Esta fué alcanzada por el tren y la máquina la arrolló causándole la muerte.

A unos cien metros pudo detenerse la marcha del tren y los viajeros y los empleados bajaron a reconocer el cadáver.

Quedara completamente destrozada. La máquina tuvo que funcionar para delante y para atrás al objeto de ir desprendiendo las ropas y los miembros de la pobre mujer que se habían entrelazado a los ejes y a los rayos de las ruedas.

La vista de aquellos restos causó en todos muy profunda impresión.

Una hora estuvo el tren detenido en la vía.

Guardando los restos de la pobre mujer quedaron varios hombres de tanto no se dió conocimiento al juzgado para que procediese a levantar los restos de la desdichada.

La pobre era ya de edad pues no bajaría de 65 años y se dirigía a una aldea próxima del lugar donde ocurrió la desgracia. Se llamaba Manuela Diaz.

Se dedicaba a implorar la caridad pública.

Dios haya perdonado su alma.

En la Gaceta se anuncian las vacantes de un profesor auxiliar en la Facultad de Medicina de Madrid, tres en la de Barcelona, cuatro en la de Cádiz y dos en la de Zaragoza. Todas estas plazas se han de proveer por oposición y las solicitudes se presentarán en el término de tres meses en la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública.

Se enviaron seis tubos de linfa vacuna al Ayuntamiento de Frades y seis al de Trazo.

Dice un periódico madrileño: «Ha salido para Galicia, con objeto de inspeccionar las condiciones de la isla de Savora, adonde se proyecta trasladar uno de los presidios de Africa, el notable antropólogo D. Rafael Sanlitas, vocal del Consejo penitenciario.»

Un niño hidrófobo

Esta tarde fué conducido al Hospital un pobre niño que días pasados fué mordido por un perro, que debió estar hidrófobo porque él presenta ahora los síntomas de la terrible enfermedad.

Llamase el desventurado muchacho Manuel Mosquera Panas y cuenta doce años de edad.

Vivia con sus padres en la parroquia de Audeade, del ayuntamiento de Touro.

Hallábase una tardecita pastoreando ganado y un perro se le abalanzó, sin que él hubiese hecho movimiento alguno para que le envistiese, confiado en que nada le haría.

El perro le cogió primero por el pantalón y cuando el muchacho notó las intenciones del can y quiso atemorizarlo con una vara que tenía, ya le diera un mordisco en una pierna y otro en la nariz.

Los padres del muchacho, á quienes él enteró de lo que le pasara, no dieron gran importancia á la mordedura.

Sin embargo trataron de curarle aplicándole la piedra llamada de la rabia que, como es natural, no dió resultado alguno pues solo la ignorancia de nuestros labradores puede atribuir virtudes á un trozo de cuarzo que contiene algún sulfato de cobre pero en pequenísima cantidad.

Des de entonces el muchacho empezó á encontrarse mal y hubieron de consultarle el caso con un médico cuando el rap z comenzó á sentir intensa fiebre.

El médico dispuso que se le condujese al Hospital de Santiago y así lo hicieron hoy con todo género de precauciones.

Colocaron al muchacho en un cajón perfectamente mejor dicho, terriblemente amarrado con cuerdas y lo trajeron en un carro al benéfico establecimiento.

Allí fué reconocido y se apreció que sufría los efectos de la asfixia.

El infeliz muchacho quedó ocupando una cama en un departamento anexo á la sala de San Diego de la cual es médico D. Javier Varela Sánchez.

\*\*

Según nos dijeron el mismo perro mordió á otras dos personas en el mismo lugar.

Una de ellas es la criada del párroco que tiene una mordedura en el pecho. El niño se halla moribundo, pues hace 38 días que fué mordido por el perro hidrófobo.

La Sociedad francesa de preservación contra la tuberculosis adjudicará, en Marzo de 1935, un premio de 500 francos al autor de un trabajo (16 á 20 páginas en 8.ª) que se considere como más útil para la educación popular antituberculosa. Para las condiciones del concurso deberá dirigirse quien lo desee al secretario general, 33, Rue Lafayette, París.

Según la estadística formada por el Gobierno, civil, durante el mes último ocurrieron en esta provincia 12 accidentes del trabajo.

Dos de los que los sufrieron han muerto.

Después del funeral de entierro celebrado en la iglesia de la Compañía, fué conducido á la última morada el cadáver del rico propietario D. Miguel Ando Rodríguez.

Recojian las cintas que pendían del féretro los señores don Olimpio Pérez Rodríguez, don Juan Barcia Caballero, don Lorenzo López de Rego y don José Neira Villamil.

El duelo lo formaban el canónigo penitenciario, el coronel comandante militar de la plaza señor Portela y el Alcalde señor Vitarriño Magdalena.

Seguía al féretro numeroso cortejo compuesto de todas las clases de la sociedad que deseaban rendir el último tributo de amistad al finado.

A su familia damos nuestro más sentido pésame y en especial á su hijo político nuestro estimado amigo don Salvador Cabeza León.

Hoy se recibió en esta ciudad noticia de un nuevo sangriento suceso ocurrido en San Mamé de Rivadulla, donde días pasados tuvo lugar el paricidio de que tienen conocimiento nuestros lectores.

Ayer se celebraba el tercer día de la fiesta en dicha parroquia; cuando se hallaban bailando los vecinos hubo una colisión y de ella resultaron gravemente heridas dos personas: padre é hijo.

El Juez municipal, comenzó á instruir las oportunas diligencias.

EL SUCESO DEL DÍA

Tres hombres asfixiados. No por su real importancia, sino por los caracteres con que las comadres lo revistieron, fué el suceso del día hoy tres casos de asfixia que hubo en la Calle Nueva.

De madrugada fueron conducidos al Hospital, en dos camillas, dos labradores, y este hecho y los antecedentes del mismo han sido causa á mil comentarios todos distintos y á cual más fantásticos.

Lo ocurrido fué lo siguiente: Tres labradores de la parroquia de Lestado, Ayuntamiento de Boqueijó, se presentaron de madrugada en la Calle Nueva para cargar en un carro el abono de la casa número 16, que habían adquirido días pasados.

El que habita dicha casa llámase Hilario Vallejo.

Los labradores comenzaron la operación de cargar el abono y cuando ya daban término á ésta, se les ocurrió limpiar el sumidero de la cuadra que forma un pozo de bastante profundidad.

Con este objeto, se bajó al pozo uno de los paisanos llamado Francisco Garabal.

Apenas llegó al fondo del pozo, los gases que de éste se desprendían hicieronle perder el sentido y se cayó de bruces.

Advertidos de lo que pasaba sus compañeros determinaron que bajase uno de ellos llamado Manuel Pérez

Raviña, con objeto de auxiliarle y extraerlo de aquel lugar.

No pudo realizar su intento, pues los gases eran tan fuertes que también sufrió sus efectos y cayó desvanecido sobre Garabal.

Notar esto el tercero y disponerse á sacar de allí á sus convecinos fué obra de un momento.

Juan Nara, que así se llamaba el tercero, sufrió los mismos efectos que los anteriores.

La persona de la casa que presenciaba estos acontecimientos se asustó justamente, y dió conocimiento de lo que pasaba á un agente de la guardia municipal.

Allí se presentó y, con el auxilio de otras personas, lograron extraer del pozo á los tres labradores.

Al poco rato de sacárselos al aire libre volvieron en sí aunque dando muestras de gran fatiga y sin poder explicar lo que les había pasado.

Los tres habían sido víctimas de los fuertes gases que emanaban del pozo negro y los cuales les produjeron la asfixia.

Si no hubiesen sido auxiliados con la presteza que lo fueron de fijo habrían perecido.

Quien más sufrió los efectos de la asfixia, el que más claramente revelaba ser presa de aquellas emanaciones fué el tercero que descendió al pozo ó sea Juan Nara Pereira.

Este al ser conducido al Hospital quedó encamado en la sala de San Cosme.

Manuel Pérez Raviña también hubo de ser curado en el benéfico establecimiento de una herida en la cabeza que se produjo al caer contra la pared del pozo.

El hecho que dejamos relatado, fácilmente explicable, fué sin embargo objeto de grandes comentarios como dejamos dicho.

No recogemos las versiones fantásticas que el vulgo hizo circular, apropiado de este hecho, porque las consideramos desprovistas de racional origen.

León Peluquero, antiguo oficial de Prast, en Madrid.

Especial servicio, Toral y Rúa Nueva, 57.

Gacetillas

PÉRDIDA

Se ruega á la persona que hubiese encontrado un imprescindible de oro con un diamante, que se perdó desde la Alameda hasta el Preguntoiro, se sirva entregarlo en la calle de las Ruedas núm. 30, donde se le gratificará.

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz.

CONSULTA MÉDICA ESPECIAL

para tratamiento y curación de estas enfermedades

El Médico Especialista Director de esta consulta de Madrid, llegará á Santiago y recibirá de once á seis en el Hotel Oriental á todos los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene hace tiempo aplicando dicho Médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos heriarios conocidos, sólo utilizo por el buen resultado que dá, el Reductor contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitir las salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta en Santiago los días 14 y 15 de Agosto en el Hotel Oriental.

En Madrid, en el Gabinete del Médico especialista, Preciados 34 y 36.

GABINETE MECANOTERÁPICO DE MADRID

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por ortopedicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, único remedio de evitar confusiones demostrando ser médico quien las dá.

Telegramas

Servicio particular de EL ECO

Viaje regio

La llegada.—Saludo del alcalde.—En la cárcera.

Madrid 10 (8)

Telegrafían de Vitoria diciendo que á la hora anunciada llegaron el Rey y Príncipe de Asturias.

El alcalde saludó al Monarca con un discurso, en nombre del pueblo.

Contestó el Rey agradeciendo el saludo.

ANUNCIOS

VENTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa número 120 de la calle de la Rúa de San Pedro, es libre de pensión y está inscrita en el Registro de la Propiedad. Informarán del precio y títulos en la Notaría de D. Jesús Castro, Raina 3.

Venta ó arriendo

Se hace de una casa de construcción moderna, con huerta, situada en los Angeles al pie de la carretera en el mejor punto de aquella comarca. Tiene capacidad para familia numerosa. Informarán en Santiago, Fajera de Afuera, 7.

**SE VENDE** el Agro nombrado del Azafrán en el lugar de Mendo, inmediato á la Panificadora, de unos siete ferrados de extensión y libre de toda pensión. El remate tendrá lugar en la Notaría de don José Santaló Iruarte, Cardenal Payá, 8, el día 17 del corriente Agosto de once á doce, en cuya oficina informarán.

Venta de solares en Vigo

Se hace de unos que se hallan situados en el sitio más sano y pintoresco de aque. la población y que se encuentran en la acera de la derecha y hacia la mitad de lo construido en la carretera de Bayona. Su precio el barato y tiene preciosas vistas á la campiña y bahía. Para informes y detalles, don Ramón Rey Raviña, Plaza de San Miguel, 5, Santiago.

Traslado

El chocolatero Manuel Vázquez Rodríguez, establecido en la Algalia de Arriba núm. 20, se trasladó al núm. 17 de la misma calle. Ofrece chocolates desde 4 á 10 reales.

Pinos del país

Se vende una partida en lugar próximo y extramuros de esta ciudad. Informará D. Ramón Pardo Laborde, Rúa de San Pedro, 52, piso 2.º

INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques, seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías á todos los puntos de España. EXTRANJERO Y ULTRAMAR.

RICARDO CAAMANO VILLAGARCIA

Ultima Hora

La huelga de Logroño.—La de Mahon —Normalidad restablecida.

Madrid 10 (15'30)

El gobernador civil de Logroño comunica al Sr. Sánchez Guerra que continua igual la huelga allí declarada. Respecto de la de Mahón dicen los telegramas que se logró restablecer la normalidad.

URGENTE

BOLSA DE MADRID

Outilzaelbe Oficial.

	DIA 10
4 por 100 interior.	76'95
Id. fin corte, firme.	76'95
5 por 0/0 amortizable	97'90

ACCIONES

Banco de España..	476'50
C.ª Arrend.ª Tabacos	000'00

CAMBIOS

Paris, vista.	38'05
Londres, vista.	34'85

BOLSA DE PARIS

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de Paris á 86'20.

Mencheta

\*\*

Banco Hipotecario de España

Este importante Establecimiento de Crédito, realiza en ventajosísimas condiciones, préstamos sobre la propiedad rústica y urbana en toda esta Región.

Los que deseen aprovecharse de sus beneficios, pueden dirigirse á D. Lorenzo López de Rego Labarta, en Santiago, Castro, 11, de nueve á dos.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

Elogió la labor de los obreros realizada en las horas de descanso.

Manifestó que contribuirá á mejorar su condición.

Dijo que ha ido gustoso á presidir el certámen, declarándolo desde luego abierto.

Lotería Nacional

Premios mayores.—Números agraciados.—Donde se vendieron.

Madrid 10 (11'30)

URGENTE.—En el sorteo de la lotería celebrado hoy en esta corte resultaron agraciados con los premios mayores los números siguientes que se vendieron en las poblaciones que indico.

Con 250.000 pesetas
12.293, Madrid.
Con 100.000 pesetas
2.752, Palma.
Con 55.000 pesetas
12.706, Valencia.
Con 600.000 pesetas
15.045, Madrid.—8.653, Madrid.—8.650, Puenteareas.—7.694, Málaga.—8.811, Infesto.—4.043, Infesto.—3.592, Dos Hermanas.—15.646, Barcelona.—1.769, Madrid.—13.903, Valencia.—8.081, Barcelona.—2.478, Almería.—754, Madrid.

Viaje del Sr. Maura

Llegada á Santander.—A Ontaneda.—Sin incidentes.

Madrid 10 (8.)

Ayer tarde llegó á Santander el señor Maura.

Salió de la capital montañesa para Ontaneda en donde durmió.

Se niega oficialmente que en Santander hubiese sido objeto de manifestaciones de desagrado el jefe del Gobierno.

Periodistas detenidos

Agudeza policíaca.—Redactores de «España».—Error deshecho.

Madrid 10 (11)

Se registró un suceso muy gracioso

en Ontaneda, donde se halla el jefe del Gobierno.

En una fonda de Ontaneda se hallaban hospedados dos jóvenes que infundieron sospechas á la policía secreta de la Presidencia.

Anoche los detuvieron, no obstante sus protestas de que eran personas honradas.

Los jóvenes estuvieron detenidos y se les reconoció cuanto tenían en los cuartos que ocupaban en la fonda.

A las pocas horas se convencieron los policíacos de que habían padecido un error y de que no había porque sospechar de los detenidos.

Se trata de dos distinguidos periodistas, redactores del periódico madrileño *España* que andan recorriendo varios puntos veraniegos.

Deshecho el error fueron puestos en libertad.

Huelga en Zaragoza

El día de ayer.—Sin novedad.—Los tranvías.

Madrid 10 (8)

El día de ayer transcurrió en Zaragoza sin que se llegase á alterar el orden público como se temía.

Los tranvías no han dejado de circular yendo todos custodiados por parejas de la guardia civil.

Los establecimientos permanecieron cerrados.

El día de hoy.—Catés y tiendas.—Mejora el aspecto.

Madrid 10 (13)

Dicen de Zaragoza que, por ahora, no se registró novedad alguna en aquella capital.

Hoy hay abiertos muchos cafés y tiendas.

En algunos oficios se trabaja.

Mejora notablemente el aspecto de la huelga.

Rusia y Japón

Preparando el asalto

Madrid 10 (11)

Anuncian de Tokio que las tropas japonesas han comenzado ayer á preparar las tropas que van á asaltar nuevamente la plaza de Port Arthur.



SEGUNDO ANIVERSARIO

DEL EXCMO. É ILMO. SENOR

DON LUIS RODRÍGUEZ SEOANE

Decano que fué de la Facultad de Medicina en esta Universidad, Caballero Gran Cruz de la Real Orden de Isabel la Católica, condecorado con la cruz de Beneficencia de primera clase, ex-Director general de Aduanas, ex-Senador del Reino, ex-Diputado á Cortes, ex-Gobernador civil, etc., etc.

QUE FALLECIÓ EL DIA 12 DE AGOSTO DE 1902

después de recibir los Santos Sacramentos, demás auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad

R. I. P.—Amén

Su viuda, la Excma. é Ilma. Sra. D.ª Valentina de Viguri; sus hijos, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendar el alma del finado al Todopoderoso y asistir al ACTO FUNEBRE que por su eterno descanso tendrá lugar el jueves, 11 de los corrientes, á las nueve de la mañana, en la iglesia conventual de San Francisco, por lo que recibirán especial favor.

Igual súplica hacen para la asistencia á alguna de las misas que se celebrarán el día 12 en la capilla general de Animas, así como á las que tendrán lugar los días 12 y 14 en la iglesia conventual de San Francisco y en la capilla de la Real é Ilustre Cofradía del Rosario.

Todos los Sres. Sacerdotes que en cualquiera de los indicados días deseen aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en las iglesias citadas recibirán el estipendio de tres pesetas.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad en estos Reinos y los Emmos. Sres. Cardenales Arzobispos de Toledo y Santiago; los Excmos. Sres. Arzobispos de Burgos, Sevilla y Valladolid; y los Excmos. Sres. Obispos de Astorga, Cuenca, León, Lugo, Madrid-Alcalá, Mondoñedo, Orense, Osma, Oviedo, Salamanca, Sión (Provicario general castrense), Solsona, Tarazona, Tuy, Vich y Zimora han concedido 100, 80 y 40 días de indulgencia respectivamente á los fieles que apliquen sus oraciones por el alma de dicho excelentísimo señor.

# EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ - Ultramarinos finos - Preguntoiro 36

El abundantísimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende son los mejores y más. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas. Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vaina, etc., ejecutados con la máquina

## DOMESTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

12, Rúa del Villar, 12.-ARMERIA DE AREOSA

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

ENSEÑANZA GRATIS

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

## La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España: ADCOCK y C.ª

Sucursales en la provincia de la Coruña

Coruña... Cantón Grande, 6 y 7.

Santiago... Rúa del Villar, 12.

Ferrol..... Calle de Sagasta, 6.

## MILAGROSOS CONFITES ANTIVENÉREOS

Roob Antisifilítico Inyección Vegetal

COSTANZI



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de la orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar, y demás infecciones génito-urinarias, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó **Inyección Costanzi**. También certifican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica**, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis**, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor **Angelo Costanzi**, calle Diputación 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—En venta en las acreditadas Farmacias y en casa del inventor. Diputación, 435. Barcelona.—En Santiago en la Ricardo Boscansa, Plaza del Toral, 11.



## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Treinta y cinco años de existencia Capital y existencia.

30.000.000  
Asegura todas las propiedades, muebles ó inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan á la suma fabulosa de pesetas \$12.300.728'85, así como los sinistros satisfechos cuyo total importa la suma pesetas 6.502.807'75.

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen. Comisión general de las costas provinciales de Galicia.

Señores Tejero Pérez y Gil

LA CORUNA  
Inspector general de la Compañía D. Ramón Pérez López.

REPRESENTANTE EN SANTIAGO

D. Bernabé Fernández García  
SANTA CRISTINA. 7

## Peluquería de León

Gran Salón de peluquería higiénica de León Vilarelle, frente al Cantón del Toral, piso principal.

Desinfección absoluta por tres métodos distintos. Especial servicio. Economía en abonos. Entrada por la

RU NUEVA, 57

El orgullo de la mujer es su cabello. ¿Y por qué no? Aun una cara hermosa pierde su atractivo si el cabello es claro, corto, basto y descolorido.

Un cabello hermoso, rico, un cabello sedoso siempre atrae. Puede usted poseer ese cabello con sólo emplear el **Vigor del Cabello del Dr. Ayer**. Quedará usted encantada con él. Cura la caspa, hace crecer el cabello é impide que se caiga.

Si el cabello ha perdido su brillo ó se vuelve gris, el Vigor del Cabello del Dr. Ayer le restaurará con seguridad su color natural.

Preparado por el DR. J. C. AYER & CO, Lowell, Mass., E. U. A.

Lo venden las farmacias y los tratantes en perfumería ó artículos del tocador.



## NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 20 de Agosto el magnífico vapor alemán

BORKUM

El 21 de Agosto saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

COBLENZ

Admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Reborado Isla y en Santiago á los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rúa del Villar 85.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires. Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas camaras como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros tambien gallegos.

## Gran almacén de música pianos é instrumentos

### Canuto Berea y Compañía

(Casa fundada el año 1854)

Rúa del Villar, 42.-SANTIAGO

Único y exclusivo depósito de los Pianos de Estela Bernareggi de cuerda, calzadas, cuadro de hierro, construido expresamente para el clima de Galicia. Única casa en Galicia donde pueden venderse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Rosnich.

Pianos franceses de Erare, Bord y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas. Venta al contado y á plazos de veinticinco pesetas mensuales. Inmenso surtido de música, desde 13 céntimos cada obra. Gran colección de música gallega editada por esta casa. Armonios, acordeones, guitarras y bandurrias. Armoniums, á órganos expresivos para iglesias.

PIANOS DE AQUILERA

Instrumentos para banda y orquesta.

Accesorios de todas clases.

## Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.



Asegure el grabado á los ojos y verá la píldora entrar en la boca.

## Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España—J. URIACH & Ca., BARCELONA.

## PEDRO DOMECQ

(CASA FUNDADA EN 1730)

### JEREZ DE LA FRONTERA

Cosechera, Almacenista y Exportadora de Vinos

Autorizada por el uso de las Armas Reales por Real Orden de 24 de Octubre de 1824.

BODEGAS EN JEREZ Y EN SANLÚCAR DE BARRAMEDA

DESTILADORA DE AGUARDIENTES DE PURO VINO ESTILO

COGNAC FINE CHAMPAGNE

GRANDES DESTILERIAS

en Jerez de la Frontera y en Tomelloso (Provincia de Ciudad Real).

CASA EN LONDRES

6 & 7 GREAT TOWER STREET.

Representante en Santiago, D. Manuel Fernández López, Rúa de San Pedro número 2.-2.º

## DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones--Tránsitos--Seguros--Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la «Cruz blanca» exclusivo. En Villagarcía, calle de Juan García, núm. 7.

Tarjetas al minuto precios económicos.

Para los inteligentes y personas de buen gusto

## COGNAC GONZALEZ BYASS & COMP. JEREZ

MARCAS

UNA COPA—DOS COPAS—TRES COPAS—EXTRA Y EXTRA ESPECIAL ÚNICA Y EXCLUSIVA CASA PARA LA VENTA EN SANTIAGO EMILIO POMBO

La legitimidad y pureza con que son elaborados los Cognacs de la marca aludida, autorizan á invitar al público para evitar dudas que siempre existen dado el sinnúmero de marcas que pueden hacer confundir la de la Casa más importante de España, como lo es en este ramo la de González Byass & Comp.ª á que prueben cualquiera de las clases que quedan detalladas, para lo cual pueden pasar al Depósito que en ésta plaza tienen instalado los señores González Byass y convencerse de la superioridad del Cognac que se ofrece el cual les dará facilitado gratuitamente á dicho objeto.